

**Acta de la sesión solemne número 9 del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato Capital, trienio 2018-2021, siendo las 09:11 (nueve horas con once minutos) del día 26 (veintiséis) del mes de marzo de 2021 (dos mil veintiuno), celebrada en el Patio de la Alhóndiga de Granaditas, con motivo de la entrega de los reconocimientos de Guanajuatense Distinguido. - - - - -**

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña:** Buenos días a todos, se declara abierta esta sesión solemne número 9 del Honorable Ayuntamiento Constitucional de Guanajuato, Gto., trienio 2018-2021. Le pido señor Secretario, proceda a pasar lista de asistencia y declare el quórum legal. - - -

**- - - - - 1. Lista de asistencia y declaratoria de quórum legal.**

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Con su venia señor Presidente, procedo a pasar lista de asistencia, a efecto de declarar en su caso, el quórum legal. Encontrándose presentes: **el Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña, Presidente Municipal; Síndica: Contadora Pública María Elena Castro Cerrillo; y, los Regidores: Licenciada Cecilia Pöhls Covarrubias; Ingeniero Carlos Alejandro Chávez Valdez; Licenciada Virginia Hernández Marín; Licenciado Armando López Ramírez; Arquitecta Lilia Margarita Rionda Salas; Licenciada Karen Burstein Campos; Licenciado Óscar Edmundo Aguayo Arredondo; Licenciado José Luis Camacho Trejo Luna; Licenciada María Esther Garza Moreno; Licenciada Ana Bertha Melo González; y Contador Alejandro García Sánchez.** Doy cuenta Señor Presidente, que existe quórum legal con 13 asistencias para llevar a cabo esta sesión solemne. Así mismo también le informo señor Presidente, que el **Síndico José Luis Vega Godínez, ha enviado un escrito justificando** su inasistencia, en el que informa que por razones personales le impiden estar presente en esta sesión solemne, por lo tanto, se tiene por justificada su inasistencia. - - - - -

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña:** Muchas gracias señor Secretario, le pido por favor proceda a desahogar el punto número tres del orden del día, el cual se refiere a la dispensa de la lectura y aprobación en su caso, del proyecto del orden del día. - - - - -

- - - - - **2. Dispensa de la lectura y aprobación en su caso, del proyecto del orden del día. 3. Presentación del acto solemne: a. Presentación de personalidades presentes: I. Secretaria de Gobierno, Licenciada Libia Dennise García Muñoz Ledo, en representación del Gobernador del Estado, Licenciado Diego Sinhue Rodríguez Vallejo. II. Presidente del Supremo Tribunal de Justicia y del Consejo del Poder Judicial del Estado de Guanajuato, Magistrado Héctor Tinajero Muñoz. III. Presidente del Congreso del Estado, Diputada Emma Tovar Tapia. b. Mensaje a cargo del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña. 4. Proyección del video que contiene las semblanzas de las personas que recibirán el reconocimiento de "Guanajuatense Distinguido 2021". 5. Entrega de Nombramiento como Guanajuatense Distinguido e intervención en representación del † Señor Juan Ibáñez Diez-Gutiérrez. 6. Entrega de Nombramiento como Guanajuatense Distinguido e intervención de la Maestra Dolores Elena Álvarez Gasca. 7. Entrega de Nombramiento como Guanajuatense Distinguido e intervención del Licenciado Pedro Chacón Díaz. 8. Intervención de la Secretaria de Gobierno, Libia Denisse García Muñoz Ledo, en representación del Gobernador del Estado, Licenciado Diego Sinhue Rodríguez Vallejo. 9. Clausura de la sesión solemne a cargo del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña.- - -**

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Con su venia señor Presidente. Pregunto a la Asamblea si es de aprobarse la dispensa de la lectura, así como el proyecto del orden del día que se pone a su consideración. Por lo que, si están por la afirmativa, sírvanse manifestarlo levantando su mano a efecto de tomar la votación correspondiente. Señor Presidente, la dispensa de la lectura y el contenido del orden del día, han sido aprobados por unanimidad de votos de los presentes. - - - - -

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña:** Muchas gracias señor Secretario, continúe con el desarrollo del tercer punto del orden del día. - - -

- - - - - **3. Presentación del acto solemne: a. Presentación de personalidades presentes: I. Secretaria de Gobierno, Licenciada Libia**

**Dennise García Muñoz Ledo, en representación del Gobernador del Estado, Licenciado Diego Sinhue Rodríguez Vallejo. II. Presidente del Supremo Tribunal de Justicia y del Consejo del Poder Judicial del Estado de Guanajuato, Magistrado Héctor Tinajero Muñoz. III. Presidente del Congreso del Estado, Diputada Emma Tovar Tapia. b. Mensaje a cargo del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña. - - - - -**

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Con su venia señor Presidente. El siguiente punto del orden del día se refiere a la presentación del acto solemne a cargo del Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña. - - - - -

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña:** Muy buenos días a todos. Saludo con mucho gusto y con mucho respeto a la Licenciada Libia Dennise García Muñoz Ledo, Secretaria de Gobierno y representante personal del Gobernador del Estado, Licenciado Diego Sinhue Rodríguez Vallejo; bienvenida a esta sesión solemne. De la misma manera, saludo con mucho gusto a la Diputada Emma Tovar Tapia, Presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado de Guanajuato, bienvenida a esta sesión. Saludo al Magistrado Jorge Daniel Jiménez Lona, Consejero del Poder Judicial del Estado de Guanajuato, en representación del Magistrado Héctor Tinajero Muñoz, Presidente del Supremo Tribunal de Justicia y del Consejo del Poder Judicial del Estado de Guanajuato, gracias por estar el día de hoy aquí. De la misma manera y con el mismo respeto, saludo al Teniente Coronel de Arma Blindada Diplomado de Estado Mayor de la XVI Zona Militar en representación de Sergio Ángel Sánchez García, el General de Brigada Iván Ramírez Vaca, muchísimas gracias por acompañarnos el día de hoy aquí en esta sesión, toda nuestra admiración y respeto a las fuerzas armadas. Es un gusto saludar a mis compañeros miembros de este Honorable Ayuntamiento, a la Síndica María Elena Castro Cerrillo; Karen Burstein Campos; Ana Bertha Melo González; Alejandro García Sánchez; María Esther Garza Moreno; muchas gracias señora Tey por estar aquí como siempre; al Regidor José Luis Camacho Trejo Luna; Lilia Margarita Rionda Salas; Armando López Ramírez; Virginia Hernández Marín; Carlos Alejandro Chávez Valdez; Cecilia Pöhls Covarrubias y

por supuesto, al señor Secretario del Honorable Ayuntamiento, muchas gracias por estar el día de hoy aquí. También me permito saludar a la Maestra Dolores Elena Álvarez Gasca, Guanajuatense Distinguida, Gusa, que bueno que estés el día de hoy aquí, nos da muchísimo gusto. Saludo al Licenciado Pedro Chacón Díaz, Guanajuatense Distinguido, Pedro, muchas gracias por estar el día de hoy aquí. Saludo al Doctor Luis Felipe Guerrero Agripino, Rector de la Universidad de Guanajuato, gracias por acompañarnos. A nuestro amigo el Diputado Juan Carlos Romero Hicks, Coordinador del Grupo Parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados, gracias por acompañarnos. Adriana Camarena de Obeso, Directora General del Instituto Estatal de Cultura del Estado de Guanajuato, muchas gracias por estar aquí; Gabriela Sánchez Villegas, Directora del Museo Regional de la Alhóndiga de Granaditas, muchas gracias por siempre prestarnos estas instalaciones, gracias a nombre de todos los guanajuatenses, te agradecemos todas tus atenciones. Saludo a David Jiménez Guillén, Director del Centro INAH, gracias por todo el trabajo que haces para conservar esta hermosa ciudad de Guanajuato. Saludo con mucho respeto a Andrea I, nuestra reina de las Fiestas de San Juan y por supuesto, saludo a mi esposa Presidenta del DIF Municipal Samantha Smith Guerrero, muchas gracias a mis hijos Saúl y Sabina por acompañarme el día de hoy. Les quiero dar la bienvenida a todas y todos los que nos acompañan y agradezco su presencia en esta sesión solemne del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato para honrar la vida y reconocer el talento y las aportaciones de las y los ciudadanos de nuestra comunidad que se han hecho merecedores del reconocimiento como Guanajuatenses Distinguidos. Guanajuato, nuestra querida tierra, tiene sus orígenes en la fascinación de la leyenda que cuenta el misterioso hallazgo de ricos yacimientos de plata y oro y tiene también la fuerza de la historia que suman ya quizás, cuatrocientos setenta y tres años de lo sucedido; una larga historia de trabajo y de sacrificios que suman el esfuerzo de varias generaciones que han hecho de Guanajuato, una tierra privilegiada. En los albores de nuestra historia, destaca la presencia chichimeca, pueblo originario que habitaba esta región y que tenía la habilidad de sobrevivir

soportando las manifestaciones de la naturaleza, un pueblo tenaz y guerrero, pero también, generoso y gentil. La presencia de estancieros hacia 1546 marcó el inicio de la vida colonial, Rodrigo Vázquez figura como uno de los primeros en recibir con merced el territorio para el establecimiento de una estancia ganadera y luego vendría el descubrimiento de las minas de plata y oro en el territorio guanajuatense por allá de 1548, la mina de San Bernabé y en 1550 la mina de San Juan de Rayas y la de Mellado. La población de Guanajuato es mestiza y desde entonces todas y todos han forjado nuestra historia, nuestras tradiciones y nuestro temperamento, somos trabajadores y somos honestos. Desde sus orígenes, esta tierra ha visto nacer y ha optado y adoptado a una importante cantidad de mujeres y hombres que se han distinguido por cualidades altruistas; por su sabiduría; por su creatividad; por su entrega a los demás; por trabajar con tesón; con perseverancia para hacer de nuestra ciudad un mejor lugar para vivir. Guanajuato quedó manifiesto en el Título de Ciudad concedido en el año de 1741, es una tierra generosa por sus buenos y copiosos frutos; por las ventajosas conveniencias que ofrecen sus abundantes minas de plata y oro; por su vecindario; su población; sus edificios y haciendas y por los muchos pasajeros que la frecuentan por su crecido trato y comercio atraído por su riqueza y abundancia de frutos. Así, Guanajuato ha resultado beneficiado de las buenas y nobles acciones de sus distinguidos habitantes. La generosa orientación que le dio el Cura Diego Gómez a la población para que en 1616 determinaran los guanajuatenses elegir a San Ignacio de Loyola como nuestro Patrono protector, sembrando así, la semilla de una tradición de más de cuatro siglos. La misión encabezada por el Padre José Vidal hacia el año de 1676 que vino a asentar las bases de la paz, de la armonía ante las discordias que generaba la riqueza producida por la minería que contribuyó también fomentar y ampliar el culto hacia la Virgen de los Dolores, tradición que nos une y nos hace sentir orgullosos de ser guanajuatenses. La generosa acción de Doña Josefa Teresa de Busto y Moya que en 1732 atendió al buen consejo y decidió aportar sus bienes para el establecimiento del colegio del hospicio de la Santísima Trinidad, proyecto al que luego se

sumaron otros vecinos contribuyendo a hacer en ese primitivo colegio un precedente histórico de nuestra Máxima Casa de Estudios, hoy, la Universidad de Guanajuato, generadora de mujeres y hombres de bien que han contribuido permanentemente al desarrollo de nuestra ciudad, de nuestro estado y por supuesto que de nuestro país. La creatividad y la bondad de personajes como los Marqueses de Rayas que contribuyeron a la construcción de importantes obras de beneficio a la ciudad; a la región como lo es la Presa de la Olla, el uso de novedosas técnicas para la minería o la introducción de nuevos cultivos; la presencia de personajes como el Intendente Juan Antonio de Riaño y Bárcena, artífice en gran parte de la ciudad que hoy disfrutamos, o del importante papel que tuvo su esposa Victoria Saint Maxent en la innovación de la educación que se impartía a principios del siglo XIV, incorporando la enseñanza de la física, la química y lenguas extranjeras. Fue en Guanajuato donde nació México, gracias a la valentía de mujeres y hombres de esta región que secundaron el grito de libertad lanzado aquel 16 de septiembre de 1810. Fue aquí en este histórico recinto donde se libró la primera batalla por nuestra Independencia Nacional que celebramos este año en su bicentenario. Sin Guanajuato y sin los guanajuatenses, la Independencia no hubiera sido posible. Guanajuato ha sabido sobreponerse al devenir de la historia; a las dificultades derivadas de las guerras, epidemias y a las crisis de diversas índoles y eso, solo es posible porque los guanajuatenses sabemos construir en equipo, creemos en la unidad. Guanajuato ha dado a México personajes como el destacado estadista Lucas Alamán; intelectuales como el ilustre Obispo Ignacio Montes de Oca y Obregón; el historiador Luis González Obregón; el prominente médico Eduardo Liceaga; un benefactor como Marcelino Rocha Río; el abogado y escritor Agustín Lanuza Romero; un pintor magnífico como Diego Rivera; el Ingeniero Ponciano Aguilar; la especialista en arte popular Teresa Pomar; escritores como Emma Godoy, Jorge Ibargüengoitia, María Luisa, la China Mendoza, o Margarita Villaseñor y así, podríamos referir una lista abundante de guanajuatenses destacados en todos los ámbitos de la vida, todos hijos de este pueblo de Guanajuato y la mayor parte hechos aquí en

Guanajuato capital y es que ha sido Guanajuato, un pueblo forjador de esas mentes creativas, de esos espíritus críticos, de esas nobles personalidades a través del esfuerzo cotidiano; de las madres y de los padres; de los maestros trabajadores del servicio público; el grupo de los amigos del barrio; el olor del pan recién hecho; los consejos de los mayores; el paisaje de nuestra hermosa ciudad y de sus montañas; la atmósfera de nuestras tradiciones y toda nuestra forma de ser, todo eso, es lo que hace que surjan estos Guanajuatenses Distinguidos. Hoy, hoy reconocemos a tres guanajuatenses que se han destacado por sus aportaciones, sus acciones, talento, pero, sobre todo, por su amor por Guanajuato. El reconocimiento postmortem para uno de los más grandes artistas de la escena nacional e internacional, integrante de la generación de medio siglo que destacó por su amor a Guanajuato y por su espíritu provocador; irreverente y transversal, cultivó la escultura, las artes plásticas y sus pasiones; el radio-teatro, el teatro, el cine, la ópera, un guanajuatense universal del mundo, el Maestro Juan Ibáñez. Reconocimiento en vida a la Maestra Dolores Elena Álvarez Gasca, la Gusa Álvarez, incansable investigadora y defensora del Patrimonio Cultural en Guanajuato y de otras partes de México y el mundo. La Maestra Álvarez Gasca, la Gusa, como nos referimos cariñosamente a ella, ha hecho de su vida un apostolado en la enseñanza del valor del patrimonio y es un ejemplo de constancia y dedicación al cuidado del patrimonio cultural. Un reconocimiento en vida al Licenciado Pedro Chacón Díaz, un luchador incansable de las causas orientadas a mejorar la vida de los guanajuatenses; reconocido por su espíritu benevolente y por su decidido impulso a las tradiciones mexicanas; fundador de la asociación *Manos Unidas por Guanajuato*; impulsor de acciones del Banco de Alimentos; del proyecto, *las cartas que no llegaron a los reyes magos* y del tapete de la muerte, un altruista nato. Ellos, son los que el día de hoy reciben la máxima distinción que otorga el Honorable Ayuntamiento de Guanajuato a las más agradables trayectorias de nuestra gente, porque estamos convencidos que nuestra gente nos hace capital. Enhorabuena a nuestros galardonados. Deseo expresar mi más sincero y profundo agradecimiento al Gobernador

del Estado, al Maestro Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, por su liderazgo y apoyo constante. Nuestro agradecimiento también a la Licenciada Libia Dennise García Muñoz Ledo, Secretaria de Gobierno a quien también felicitamos por ser la primera mujer que ocupa tan importante posición en la estructura del gobierno del estado. Guanajuato capital está conformado por mujeres y por hombres fuertes que cada día demuestran ser capaces de superar cualquier adversidad, con solidaridad y con mucho trabajo. A todos los habitantes de nuestro querido Guanajuato; nuestro más profundo agradecimiento y felicitación por el reconocimiento que se otorga el día de hoy a tres Guanajuatenses Distinguidos. Por su atención, muchísimas gracias y muchas felicidades a todos los guanajuatenses de bien. - - - - -

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Muchas gracias señor Presidente. **Hacemos constar la presencia de la Licenciada Magaly Liliana Segoviano Alonso en esta sesión solemne.** - - - - -

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña:** Muchas gracias señor Secretario. Le pido si es tan amable, continuar con el siguiente punto del orden del día. - - - - -

**4. Proyección del video que contiene las semblanzas de las personas que recibirán el reconocimiento de "Guanajuatense Distinguido 2021".** - - - - -

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Con su venia señor Presidente. El siguiente punto, corresponde a la proyección del video que contiene las semblanzas de las personas que el día de hoy recibirán el máximo reconocimiento que otorga el Pleno del Gobierno Municipal denominado, "Guanajuatense Distinguido 2021". - - - - -

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña:** Señor Secretario, continúe con el siguiente punto del orden del día, posteriormente, se proyectará el video que contiene dichas semblanzas. - - - - -

**5. Entrega de Nombramiento como Guanajuatense Distinguido e intervención en representación del † Señor Juan Ibáñez Diez-Gutiérrez.** - - - - -

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Con su venia señor Presidente. Este

punto, corresponde a la entrega de Nombramiento como Guanajuatense Distinguido e intervención en representación del † Señor Juan Ibáñez Diez-Gutiérrez, quien a nombre de la familia se encuentra el Maestro Alejandro Herrera Ibáñez de quien solicitamos su presencia. - - - - -

**Maestro Alejandro Herrera Ibáñez:** Distinguido señor Gobernador; distinguidos miembros del Ayuntamiento y demás personas que nos acompañan en esta ceremonia. Como el video no se ha proyectado, no sé si lo que voy a decir se repita en el video, pero hay algunas cosas que no se van a repetir, estoy seguro. Es un gran honor, estamos festejando postmortem a mi primo hermano el Maestro Juan Ibáñez Diez-Gutiérrez, que le decían el *divido maestro* quizá por su obra con la que ganó un premio *Las Divinas Palabras* en el festival de teatro en Nancy, Francia. Él era hijo de un prominente abogado, civilista, el licenciado Juan Bernardo Ibáñez Parkman, un hombre recio, un hombre de gran carácter que heredó su hijo y que siempre vivió como un particular, pero incursionó en la vida política también y en una época fue secretario de trabajo con el PMT con el Ingeniero Heberto Castillo y él se educó en la escuela naval; su madre, fue una eminente escritora que junto con mi madre hacían novelas, *el libro semanal* y después las fotonovelas y ella ganó un premio por la obra "*El calacas*", que era un guion que escribió junto con su hijo, mi primo Juan Ibáñez obteniendo el sexto lugar en el concurso de guiones, entonces, heredó la creatividad de su madre y el carácter fuerte de su padre. Es también un honor, que Juan Ibáñez reciba este premio en la ciudad de Guanajuato en la que nació, tanto por él mismo, como de sus abuelos y bisabuelos en la familia Parkman que hicieron grandes contribuciones a esta ciudad en su sistema hidráulico y al drenaje, yo tengo los planos que me dio mi primo Juan de lo que se hizo en esa época, pero no los pude encontrar, sino, se los hubiera podido enseñar ya que tengo una revoltura de mis papeles en este momento. Juan era un hombre genial mi hermano Agustín y yo lo acompañamos a muchos lugares y nos llamaba *los pilluelos* a donde iba, íbamos nosotros y nos metía tras bambalinas y veíamos los ensayos, pudimos ver ensañar *La tempestad*; lo vimos ensañar tras bambalinas en el Blanquita, conocimos mucho íntimamente de él, era un hombre de difícil trato, era un

genio difícil pero sabía ser un gran amigo con sus amigos y como muchos de ustedes saben, él incursionó en el teatro, en el cine, en la ópera, en los shows y no voy a enumerar todo lo que hizo porque sería muy largo pero recuerdo haber asistido a un ensayo de *La tempestad*, y así como hay entrenadores de deportes que tratan con mucha rudeza a sus jugadores y los hace ganar, él también trataba con rudeza a sus actores, pero los hacía hacer representaciones estupendas. En la ópera, les recomiendo mucho que vean en YouTube un homenaje que se le hizo en el 2015, excelente y él ahí habla de su concepto de la ópera y quienes pensaban que la ópera es solamente asistir a ella con las orejas y no con los ojos, los llamaba operópatas, él inventó ese término. En cine, está demás decir todo lo que hizo desde los caifanes, él fue el último director que dirigió a la Doña en la *Generala*, y dirigió al gran actor Boris Karloff y muchas otras cosas. Dirigió a Enrique Álvarez Félix y cuando Rafael vio la película de los caifanes y vio como había dirigido a Álvarez Félix, Rafael dijo, yo quiero que ese señor me dirija a mí y Juan dirigió también a Rafael. Hay muchas anécdotas personales, los shows del Blanquita fabulosos, eran shows divertidos y políticos al mismo tiempo; también sus shows en la colman y luego como restaurantero en el *Perro Andaluz y la edad de oro*, dos títulos de películas del Buñuel, después en *La bodega* que fue otro restaurante que él hizo y finalmente asociado con otras personas en *La Dama de las Camelias*, en fin. Él vivió en la zona rosa cuando el *Perro Andaluz* estaba en la calle de Copenague y lo visitábamos mi hermano y yo ahí y era gran amigo de Oscar Chávez y bueno, hay que recordar también la labor de Juan en el Festival Internacional Cervantino y como decía, gran amigo de Oscar Chávez a quien también conocimos, se querían mucho e iban juntos a muchos lugares y también fue gran amigo como lo dice en el *Perro Andaluz y la edad de oro* del Maestro Luis Buñuel y les voy a contar una anécdota que no van a escuchar en ningún homenaje, él nos decía que en un homenaje después de tomar unas copas, decidieron regresarse en taxi y en un momento dado Buñuel le dijo al taxista, deténgase un momento, y entonces le dijo a Juan, mira Juan, ese perro, un perro ahí en la calle echado en la noche, que vida tan dura la de los perros en las ciudades y se me quedó muy grabada esa anécdota, yo he

dedicado mucho mi vida a la defensa de los animales no humanos. Hay una cosa que debemos hacer que mi hermano y yo estamos tratando con todas las personas que lo conocieron tendríamos una gran ayuda y es que la página de Wikipedia es muy pobre a lo que se refiere a él, entonces, tenemos que hacer una muy buena página de Wikipedia sobre Juan Ibáñez, porque son tres, cuatro renglones y no es justo que tenga esa página tan pobre teniendo una vida tan rica. Juan Ibáñez debe de estar finalmente satisfecho por este merecidísimo reconocimiento a su genio y su nombramiento de Ciudadano Distinguido en esta tierra de artistas. Gracias señor Presidente Municipal por esta excelente idea, por este acto de justicia a nuestros creadores. Muchas gracias. - - - - -

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Muchas gracias Maestro Alejandro Herrera Ibáñez.- - - - -

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña:** Muchas gracias, con todo y que traen cubre bocas cuando oí que mencionó la Dama de las Camelias, más que uno soltó una pequeña sonrisa. Señor Secretario, continúe con el siguiente punto del orden del día. - - - - -

- - - - - **6. Entrega de Nombramiento como Guanajuatense Distinguido e intervención de la Maestra Dolores Elena Álvarez Gasca.**

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Con su venia señor Presidente. El siguiente punto, corresponde a la entrega de nombramiento como Guanajuatense Distinguido e intervención de la Maestra Dolores Elena Álvarez Gasca. - - - - -

**Maestra Dolores Elena Álvarez Gasca:** Muy buenos días. Señor Licenciado Alejandro Navarro Saldaña, Presidente Municipal de la ciudad, señora Secretaria de Gobierno; señora Diputada; señor Magistrado; señor Teniente Coronel; señoras y señores miembros del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato. Quiero iniciar estas palabras agradeciendo a los miembros del Ayuntamiento por la designación de Ciudadana Distinguida con la que me han honrado, muchas gracias. Mi amor por Guanajuato fue heredado de mi señor Padre el Ingeniero Tiburcio Álvarez Hernández quien a su vez lo heredó de sus padres el Ingeniero Tiburcio Álvarez Morales y la señora Dolores Hernández de Álvarez, también tuvo que ver en esto su abuelo, mi bisabuelo Herculano M.

Hernández, quien fuera escribano público de esta ciudad. Desde que era muy pequeña, recuerdo como nos llevaba a todas las fiestas tradicionales de Guanajuato, la apertura de la Presa; el día de San Juan; las Iluminaciones de noviembre; las tres ocasiones anuales en la que la imagen de Nuestra Señora de Guanajuato sale a recorrer el atrio de su Basílica; los pasos por el Manto; la Fiesta de San Ignacio en la Cueva en el Cerro de la Bufa, previa compra en gavira de sombreros para protegernos del sol; las festividades de la Semana Santa y por supuesto, la fiesta de Nuestra señora de los Dolores que hoy estamos celebrando, quizá la más importante de todas porque abarca toda la ciudad y sus minerales. Este festejo tiene su origen en el periodo virreinal, cuando los mineros la toman como una de sus devociones propias de la Virgen María junto con la de Nuestra Señora de Guanajuato y esto, fue por la identificación de sus familiares, de lo que sus mujeres sentían por ella, por la Virgen tan llena de pena, mientras que ellas a su vez, estaban siempre sufriendo por sus esposos, padres, hermanos o hijos mineros debido al peligro latente de esta actividad y a la amenaza de las enfermedades pulmonares. Nunca hemos dejado de celebrarla con altares, aguas frescas y nieves, las famosas lágrimas de la Virgen, aunque ha ido transformándose. Desde hace muchas épocas, incluye la ropa típica y los rebosos y sigue siendo, el día de las flores y así, fuimos aprendiendo que las tradiciones son importantes para los guanajuatenses porque nos unen, nos identifican y, además, nos llenan de gozo. Lo mismo sucedió con los edificios, tanto religiosos como civiles, nos platicaba la historia de los templos, así me enteré que el de los hospitales es el más antiguo y que la entonces Parroquia ahora Basílica, es el más importante; también, en donde vivió la familia del Márquez de Rayas o Don Lucas Alamán; la razón del nombre de algunos callejones e igual sucedía cuando nos llevaba a la Universidad al edificio central donde era catedrático o en este bello edificio en el que hoy estamos ya en uso de museo aunque no como está ahora. Desde que éramos pequeños, nos contó su historia y nos mostró las placas de las esquinas exteriores donde colgaron en jaulas las cabezas de los héroes Don Miguel Hidalgo; Don Ignacio Allende; Don Juan Aldama y Don Mariano Jiménez. En una época en la que no había muchas canchas para jugar, ni albercas para

nadar, nos enseñó el deporte local, caminar por los cerros, aprendiendo sus nombres, observando las plantas, los pájaros y algunos animalitos y nos fuimos enamorando de nuestra ciudad. Más adelante durante los estudios en la Universidad de Guanajuato, aprendí la enorme riqueza cultural de esta ciudad, tanto patrimonio tangible, tradiciones, costumbres, vestimenta y alimentos como las pacholas, la sopa de tamal agrio, el fiambre del día de muertos, el agua de chía de hoy, el huesito de puerco, los cabellos de ángel hechos con chilacayote, el agua de betabel de cuaresma y otras sabrosuras que degustamos con mi mamá la señora María Elena Gasca de Álvarez quien no nació aquí, pero que al casarse con un guanajuatense, conoció y practicó las costumbres locales al lado de su esposo. También aprendí en la Universidad la importancia de conservar este patrimonio que nos legaron nuestros antepasados. Los monumentos son testigos de la historia ya que nos revelan cómo vivían sus constructores, como pensaban, qué les preocupaba, cuál era su tecnología, además, son puntos de referencia que nos dan sentido de identidad. Esta época en la que vivimos en la que casi todos los ciudadanos del mundo nos parecemos; nos vestimos de manera similar; usamos jeans o tenis por ejemplo, en todas las partes del mundo comemos hamburguesas y pizzas; todos jugamos con los celulares; nos comportamos parecido, al menos en la calle; pero todo ser humano requiere sentirse distinto, saber que es una persona única aunque uno sea modesto; sentir que es parte de un grupo determinado, de algo específico; que pertenece a un lugar y, precisamente, los monumentos, las tradiciones, las costumbres, son las que nos dan ese sentido de identidad que requerimos para conocer de dónde venimos, comprender nuestro presente y poder proyectar nuestro futuro, de ahí la importancia de conservarlos. En el caso especial de Guanajuato, sabemos que no es posible entender esta compleja ciudad que se enreda en sí misma y nos introduce en sus túneles y callejuelas, sino recordamos como se originó como ya dijo el Alcalde, desde el siglo XVI con la minería y se convirtió en ciudad por la Universidad. En todas las zonas podemos contemplar viejos muros de conglomerado rojo que nos indican que en ese lugar hubo una hacienda de beneficio de mineral, todavía nos quedan algunas chimeneas o chacuacos de

las mismas y algunas de sus instalaciones. Las numerosas capillas que se localizan en todo el centro histórico y me atrevería a decir que así mismo las que están situadas en muchas de sus comunidades, nos hablan de la gran religiosidad de este gremio que tanto prestigio le dio a la ciudad. Hubo, además, una gran cantidad de presas que servían para abastecer de agua a los trabajos del beneficio de los minerales. La plata guanajuatense, hizo posible la construcción de las casonas que admiramos en su centro, igual que los templos barrocos que nos enorgullecen. En realidad, tenemos que reconocer que el Título de Ciudad Patrimonio de la Humanidad que nos otorgaron, fue gracias a lo que produjeron las actividades de la minería en el periodo virreinal. Por otro lado, la llegada de los jesuitas en 1732 para fundar primero el hospicio de la Santísima Trinidad que poco después sería el colegio del mismo nombre, reforzó la solicitud del Ayuntamiento para que la entonces villa se convirtiera en ciudad y así, obtuvo su nombramiento como ciudad el 8 de diciembre de 1741 firmado por el Rey Felipe V, así, este colegio que después fue el colegio de la Purísima Concepción bajo la administración de los filipenses y más tarde colegio del estado y ahora Universidad de Guanajuato, con sus quehaceres académicos e ilustres egresados proporcionó prestigio a esta localidad y actualmente la Universidad está dispersa por todo el asentamiento y el estado y sus estudiantes alegran la ciudad con su ir y venir y sus actividades juveniles. Un monumento que me atrevería a decir que es único, es la calle subterránea, un recuerdo de mi niñez, es cuando entubaron el río Guanajuato que fluye bajo su pavimento, se hicieron las grandes entradas y salidas para ella y se adoquinó transformando el viejo drenaje en una calle; sus gruesos muros de calicanto que construyeron a partir de la segunda mitad del siglo XVIII para evitar las inundaciones que asolaban el asentamiento y poco a poco fueron construyendo los arcos y las bóvedas para comunicar los márgenes del río y para agrandar los terrenos de la superficie, pero para ellos, nuestros antepasados, era un drenaje y, ¿cómo ventilarlo?, ¿cómo disminuir la fuerza de la corriente?, obviamente, fueron mineros anónimos y con gran experiencia en estos menesteres quienes lo resolvieron. La carencia de calles hizo que ese río, ese drenaje colonial se transformara en avenida que fue inaugurada en 1964,

esa vialidad que nos enorgullece, fue el tema de titulación de la restauración de monumentos que realicé con mis compañeros y amigos, la Arquitecta María Eugenia Cervantes y el Ingeniero Eloy Juárez. Tengo la suerte de ser arropada por ambos aspectos de la ciudad, mi familia es de mineros, mi padre, abuelo, tíos, hermanos y dos sobrinos, son ingenieros de minas y prácticamente toda mi actividad profesional la realicé dentro de la Universidad que me formó. Es un honor que me hayan nombrado Guanajuatense Distinguida en este año 2021 y, además, coincidiendo con el día de mi santo. Ser guanajuatense, es de suyo una fortuna y ustedes señores miembros del Honorable Ayuntamiento, me han hecho doblemente afortunada. Muchas gracias por su presencia y gracias amigos por estar aquí. Muy buenos días. - - - - -

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña:** Si es tan amable señor Secretario, continúe con el siguiente punto del orden del día. - - - - -

**7. Entrega de Nombramiento como Guanajuatense Distinguido e intervención del Licenciado Pedro Chacón Díaz.** - - - - -

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Con su venia señor Presidente y nos referimos al punto número 7 del orden del día que se refiere a la entrega del nombramiento como Guanajuatense Distinguido e intervención del Licenciado Pedro Chacón Díaz. - - - - -

**Licenciado Pedro Chacón Díaz:** Escribí unas líneas para este momento especial pero, viendo tantas caras conocidas y tantos amigos, me pregunto, ¿qué puedo decirles?, si todos nos conocemos y entre gitanos no vamos a leernos la buena fortuna, por esta razón, mejor les compartiré algunas vivencias en mi ahora largo andar. Antes de continuar, quiero agradecerles a todos ustedes por su presencia, al Ayuntamiento, a los amigos que están presentes y a todos los que el día de hoy nos acompañan. Les voy a comentar que hace muchos años, conocí a un señor que vivía en la misma comunidad donde nací, en Cañada de Bustos que, por cierto, ya tiene carretera pavimentada, gracias señor Presidente Municipal. Ese señor con el cual convivía en algunas ocasiones, siempre andaba en la loma como él decía y me enseñó varias cosas en mi infancia, luego fue tiempo de estudios y ya nuestros encuentros se distanciaron más y cuando le platiqué mi intención de

venir a Guanajuato a estudiar la preparatoria me dijo: *el que adelante no ve, atrás se queda* y que debía aprovechar cada momento fuera de mi casa; pasó el tiempo y cuando entré a la universidad, me dijo que tuviera cuidado *quien con lobos se junta, a aullar se enseña*. Terminé la universidad y empecé a trabajar y un día me dijo: *el que de chico no guarda, de viejo ladra*. Cuando conoció a mis amigos de aquel entonces, muchos de ellos lo siguen siendo, me dijo: *llórate pobre, pero no solo, más si algún día tienes dinero, no te olvides de dónde vienes porque aquel que olvida de donde viene, pierde sus raíces y un árbol que pierde sus raíces, cae con facilidad y siempre procura tener tiempo para aquellos que tú sabes te necesitan, el tiempo, es lo más valioso que una persona puede darle a otra*. Luego, me involucré en actividades de carácter social y cuando se enteró que estábamos elaborando el padrón de beneficiarios del Banco de Alimentos, ahí fue cuando me enseñó: *hay muertos que no hacen ruido y son más grandes sus penas*. Él sabía que la pobreza extrema causa apatía y entonces había que buscar a los más pobres de los más pobres y en alguna ocasión le comenté de algunas cosas que quería comprar lo cual implicaba contraer deudas y solo me dijo: *los pies estiran hasta donde la cobija da*. Años después cuando regresé a Cañada de Bustos, me recomendó plantar árboles y que nunca me arrepintiera de hacerlo, si el árbol me daba fruto, lo disfrutaría, si no lo hacía, me daría sombra que también puedo disfrutarla pero si no me daba ni fruto ni sombra, me daría leña y una fogata también se disfruta sobre todo si estás entre amigos; la tierra nunca se queda con el trabajo del hombre y ya con el tiempo fui entendiendo más claramente muchas de aquellas charlas con ese hombre con el que tanto había aprendido y cuando se enteró de mis andanzas en los grupos políticos y las repercusiones que esto podía tener, me miró fijamente y me dijo: *nunca le des sombrero a quien no tiene cabeza*, le dio un sorbo a su trago y siguió fumando su recuerdo, esas palabras penetraron hasta lo más profundo de mi ser y entonces, preferí seguir con mi trabajo social. Fue ese señor, quien orientó mis primeros pasos y por eso, hoy estoy aquí y puedo decirles a todos ustedes gracias por su presencia y gracias por regalarnos lo más valioso que tiene un ser humano, su tiempo; si hoy vivieras, ¿qué me

dirías papá? Muchas gracias. - - - - -

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Muchas gracias Licenciado Pedro Chacón Díaz. - - - - -

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña:** Muchas gracias señor Secretario. Me voy a permitir solicitar se lleve a cabo la proyección del video. - - - - -

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Claro que sí señor Presidente, se trata de la Proyección del video que contiene las semblanzas de las personas que recibirán el reconocimiento de "Guanajuatense Distinguido 2021", por lo que pedimos al área correspondiente llevar a cabo la proyección del mismo.

**Proyección de video.** - - - - -

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña:** Muchas gracias señor Secretario. Continúe con el siguiente punto del orden del día si es tan amable. - - - - -

- - - - - **8. Intervención de la Secretaria de Gobierno, Libia Dennise García Muñoz Ledo, en representación del Gobernador del Estado Gobernador del Estado, Licenciado Diego Sinhue Rodríguez Vallejo.** - - - - -

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Con su venia señor Presidente. El siguiente punto del orden del día, se refiere a la intervención de la señora Secretaria de Gobierno, Libia Dennise García Muñoz Ledo, en representación del Gobernador del Estado Gobernador del Estado, Licenciado Diego Sinhue Rodríguez Vallejo. - - - - -

**Licenciada Libia Dennise García Muñoz Ledo:** Muchas gracias. Muy buenos días a todas y todos, es un gusto saludarlos esta mañana y saludo con especial gusto a Alejandro Navarro Saldaña, Presidente Municipal de esta hermosa capital de nuestro estado; saludo también con aprecio y afecto a las mujeres y hombres que conforman el Honorable Ayuntamiento de esta ciudad capital; con mucho gusto saludo también a Emma Tovar Tapia, quien es Presidenta del Congreso del Estado; al Magistrado Jorge Daniel Jiménez Lona, Consejero del Poder Judicial del Estado de Guanajuato, en representación del Magistrado Héctor Tinajero Muñoz, Presidente del

Supremo Tribunal de Justicia y del Consejo del Poder Judicial del Estado de Guanajuato; Iván Ramírez Vaca, Teniente Coronel de Arma Blindada Diplomado de Estado Mayor de la XVI Zona Militar en representación de Sergio Ángel Sánchez García, General de Brigada. Saludo con mucho gusto al Doctor Luis Felipe Guerrero Agripino, Rector de Nuestra Máxima Casa de Estudios; saludo con mucho gusto al Diputado Juan Carlos Romero Hicks, Coordinador de la bancada en el Congreso Federal. Muy buenos días a todas y todos y por supuesto a los homenajeados esta mañana, reciban un afectuoso saludo del Gobernador Diego Sinhue Rodríguez Vallejo a quien tengo el alto honor de representar en este evento de nombramiento de Guanajuatense Distinguido. ¿De qué está hecho Guanajuato con sus 46 municipios?, está hecho de sus tradiciones, de sus costumbres, de su cultura, de su gastronomía, de su colorido singular, pero, sobre todo, está hecho de sus mujeres y de sus hombres quienes históricamente han trascendido por su legado de compartir sus talentos y ponerlos siempre al servicio de los demás. Aquí, en el estado de Guanajuato nació nuestra Patria, precisamente con la entrega y sacrificio de quienes buscaban un mejor futuro bajo ideales de libertad y de justicia. Siempre será importante que se reconozca y valore a las personas que han aportado al desarrollo de su comunidad y de manera destacada tal como lo hace el Ayuntamiento de Guanajuato en el marco de esta sesión solemne con el nombramiento de Guanajuatenses Distinguidos. A lo largo de la historia, siempre hay personas que se destacan ya sea por su talento, por su actitud ante las circunstancias que se les presentaron, están quienes fueron a contracorriente de lo establecido, quienes demostraron sí, cuando todo mundo les decía que no; a quienes nunca se rindieron por lograr sus sueños y sus objetivos. Siempre es bueno tener ese tipo de ejemplos en nuestras vidas y así, poder encontrar acciones que nos inspiren a ser mejores personas, capaces de afrontar y conquistar cualquier reto que se nos presente. Nos hemos dado cuenta a través de las semblanzas presentadas que los Guanajuatenses Distinguidos este día, cumplen cabalmente con todos los méritos para ser reconocidos con tan importante distinción en su tierra. Del Maestro Juan

Ibáñez Diez-Gutiérrez, reconocemos su capacidad de no tener límites y el atreverse a explorar exitosamente en todos los terrenos artísticos que quiso y en los cuales hoy día es un referente, este homenaje póstumo es más que merecido por su trayectoria y por su transcendencia. De usted, Maestra Dolores Elena Álvarez Gasca, reconocemos esa entrega que sigue vigente en cada una de las tareas que actualmente desarrolla, desde la academia con sus alumnos, además, de su pasión por la investigación y el formar parte por supuesto y sus aportaciones al Consejo Directivo de Guanajuato Patrimonio de la Humanidad, A.C., muchas gracias maestra por su ejemplo y su compromiso, es un orgullo tenerla aquí. De ti Pedro Chacón Díaz, tenemos mucho que aprender, tu encomiable camino recorrido es motivante para demostrarnos a nosotros mismos que podemos ser entregados y bondadosos; podemos ser generadores de círculos virtuosos y altruistas con nuestros semejantes en esta época que vivimos tiempos tan difíciles, tu testimonio de vida es un ejemplo para todos nosotros; gracias Pedro, por tu capacidad de dar tanto. Como he referido, la grandeza de Guanajuato está en su gente, en estas trayectorias que acabamos de reconocer; en estos legados que son ejemplo de la vocación y el amor que hay por esta ciudad capital y sus habitantes. Quiero felicitarlos a nombre del Gobierno del Estado por este importantísimo reconocimiento y la invitación que quiero hacerles es a que sigamos trabajando desde el ámbito de nuestra competencia para seguir consolidando la grandeza de México; la grandeza de Guanajuato. Será quizá que es estar en este lugar histórico que representa lucha, que representa valentía lo que hace que se nos ponga la piel chinita cuando veíamos todas esas historias, pero, ¿qué serán estos lugares si no son las personas que los hacen realmente grandes, y ustedes, hacen sin lugar a dudas, grande a nuestro estado. Muchas gracias y enhorabuena. - - - - -

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña:** Muchas gracias por sus palabras señora Secretaria de Gobierno, Libia Dennise García Muñoz Ledo. Continúe con el siguiente punto del orden del día señor Secretario si es tan amable. - - - - -

----- **9. Clausura de la sesión solemne a cargo del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña.**-----

**Doctor Héctor Enrique Corona León:** Este punto señor Presidente, es el que corresponde a la clausura de esta sesión solemne a su cargo.-----

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña:** Muchas gracias señor Secretario. Sin duda nos sentimos muy orgullosos de nuestra gente, de lo hecho en Guanajuato y nos sentimos muy orgullosos de formar parte de esta gran y hermosa ciudad. Agradecemos a nuestros invitados especiales y a los homenajeados su presencia. De esta manera, damos por clausurada esta sesión solemne número 9 del Honorable Ayuntamiento 2018-2021, siendo las 10:18 (diez horas con dieciocho minutos). Se citará en tiempo y forma para la próxima sesión por la Secretaría del Honorable Ayuntamiento. Firmando al calce los que en ella intervinieron. Doy fe.-----

**Presidente Municipal**

**Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña**

**Síndicos:**

**Contadora María Elena Castro Cerrillo**

**Regidores:**

**Licenciada Cecilia Pöhls Covarrubias**

**Ingeniero Carlos Alejandro Chávez Valdez**

**Licenciada Virginia Hernández Marín**

**Licenciado Armando López Ramírez**

**Arquitecta Lilia Margarita Rionda Salas**

**Licenciada Karen Burstein Campos**

**Licenciado Oscar Edmundo Aguayo Arredondo**

**Licenciada Magaly Liliana Segoviano Alonso**

**Licenciado José Luis Camacho Trejo Luna**

**Licenciada María Esther Garza Moreno**

**Licenciada Ana Bertha Melo González**

**Contador Alejandro García Sánchez**

**Doctor Héctor Enrique Corona León  
Secretario del Honorable Ayuntamiento.**